

SUMARIO ANALÍTICO

ALONSO, Luciano

DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS FRENTE A LAS DICTADURAS REGRESIVAS:
LOS CASOS DE ARGENTINA Y URUGUAY EN PERSPECTIVA COMPARADA

Stud. hist., H.^a cont., 28, 2010, pp. 23-50

El artículo presenta un esbozo de comparación diferenciadora entre los movimientos sociales en defensa de los derechos humanos fundamentales violados por las dictaduras uruguaya de 1973-1985 y argentina de 1976-1983. Para ello se identifican sistemáticamente variaciones entre ambos fenómenos, teniendo en cuenta su despliegue temporal, los problemas relativos a sus orígenes endógenos o exógenos y las diferenciaciones que registraron durante ambas dictaduras y en las transiciones a los gobiernos constitucionales.

El texto relativiza la concepción habitual del movimiento uruguayo como más tardío y débil que su homólogo argentino y sugiere algunas explicaciones provisionales de las diferencias. Respecto a ello, se detiene en: a) la inscripción política de los actores sociales y el modo en el cual se estructuraron buena parte de las agrupaciones sindicales y políticas, b) los regímenes de violencia aplicados por ambas dictaduras, c) los distintos tipos de militancia en defensa de los derechos humanos, d) las modalidades de la transición, e) los modos de gubernamentalidad y f) la escala y características geográficas y demográficas.

Palabras clave: Argentina, Uruguay, movimiento de derechos humanos, dictadura regresiva, transición, gubernamentalidad.

MIRA DELLI-ZOTTI, Guillermo

DEMOCRACIA Y DEMOCRATIZACIÓN EN AMÉRICA LATINA: HISTORIA RECIENTE, HISTORIA VIVIDA

Stud. hist., H.^a cont., 28, 2010, pp. 51-70

Este artículo identifica la instauración de la democracia y su persistencia como uno de los hechos más remarcables de la historia reciente de América Latina. Sin embargo, en la experiencia del subcontinente, democracia no aparece como

sinónimo de democratización. Partiendo de las transiciones, este artículo tratará de establecer una periodización de la travesía democrática de América Latina. Simultáneamente, se estudiará la incidencia desigual que ha tenido la irrupción de la «memoria histórica» en la esfera pública de países como Argentina, Chile, Uruguay, El Salvador y Guatemala, contrastando con el caso de Brasil.

Palabras clave: América Latina, historia reciente, democracia, memoria histórica.

PEDROSA, Fernando

NUEVAS PERSPECTIVAS EN LOS ESTUDIOS SOBRE LA DEMOCRATIZACIÓN. EL PAPEL DE LOS ACTORES INTERNACIONALES. LA INTERNACIONAL SOCIALISTA EN AMÉRICA LATINA (1974-1992)

Stud. hist., H.^a cont., 28, 2010, pp. 71-95

El artículo busca revitalizar la discusión sobre el papel de las dimensiones internacionales en los procesos de democratización reciente en América Latina. En primer lugar se presenta una serie de argumentos teóricos para ampliar las metodologías de estudio poniendo énfasis en la interacción de los actores de distintas nacionalidades. En segundo se avanzará en los resultados de una investigación sobre la importancia de la red construida en torno a la Internacional Socialista y la forma en que impactaron en la política de la época. Finalmente se presenta una agenda de investigación sobre las posibilidades de una historia reciente de las transiciones.

Palabras clave: Latinoamérica, procesos de democratización, redes sociales, actores internacionales, Internacional Socialista.

CRUZ RODRÍGUEZ, EDWIN Y GUERRA URREGO, HUGO

EL TRÁNSITO HACIA EL ESTADO PLURINACIONAL EN BOLIVIA Y ECUADOR (1990-2008)

Stud. hist., H.^a cont., 28, 2010, pp. 97-124

La declaración de Bolivia y Ecuador como Estados unitarios plurinacionales en sus nuevas constituciones políticas, constituye una ruptura profunda en el imaginario nacional y en la relación Estado-indígenas. Esta reivindicación histórica de los movimientos indígenas no implica la fragmentación de los Estados naciones pero en la lectura de sus adversarios y los gobiernos se asoció a desintegración nacional, limitando el alcance de las reformas estatales en los 90. Los movimientos debieron articularse con distintos sectores que llevaron al poder a Evo Morales y Rafael Correa para impulsar la reforma constitucional. Empero, los nuevos textos constitucionales han dejado para resolver por ley problemas que constituyen el núcleo central del Estado plurinacional, como la autonomía territorial y la representación.

Palabras clave: Movimientos indígenas, Bolivia, Ecuador, Estado plurinacional.

JENSEN, Silvina

LOS HISTORIADORES, LOS TESTIGOS Y EL PASADO RECIENTE. ACERCA DE LOS LÍMITES DE LO DECIBLE EN EL TERRITORIO DEL EXILIO

Stud. hist., H.^a cont., 28, 2010, pp. 125-149

Este artículo se propone analizar las tensiones entre testigos e historiadores en un capítulo específico de la historia reciente, atendiendo a elucidar las representaciones del pasado elaboradas por los exiliados políticos de la última dictadura militar y las producidas por los historiadores. El trabajo se divide en dos partes. En la primera, se analizan las políticas de memoria que se han sucedido desde la contemporaneidad del destierro hasta hoy, atendiendo a reconocer quiénes han sido los autores de esos relatos, cuáles han sido los énfasis y contenidos y cómo se han articulado las memorias de los exiliados con las memorias sociales sobre el destierro que han circulado en Argentina hasta hoy. En la segunda, se realiza un recorrido por el campo historiográfico propiamente dicho, determinando el perfil de los historiadores del exilio, los principales temas, enfoques y lógicas de interpretación, las fuentes más utilizadas y las metodologías de trabajo más usuales.

Palabras clave: historia reciente, Argentina, exilio, dictadura militar.

SCHMIDT, Susana

MIGRACIONES Y EXILIOS EN LA HISTORIA RECIENTE DE ARGENTINA: UNA INTERPRETACIÓN A LA LUZ DE LA TEORÍA DE ESPACIOS TRANSNACIONALES

Stud. hist., H.^a cont., 28, 2010, pp. 151-180

Los procesos migratorios internacionales plantean un desafío al modo *nacional* de escribir la historia, puesto que afectan tanto a la sociedad de origen como a la de destino y, por tanto, es preciso tener en cuenta ambas realidades para alcanzar a comprenderlos en su complejidad. En este artículo hacemos uso de la teoría de espacios sociales transnacionales para proceder a una relectura de los estudios que vienen abordando los flujos migratorios entre Argentina y España: en sentido sur-norte, las recientes migraciones argentinas de carácter económico y el exilio argentino de 1976; en sentido norte-sur, las migraciones españolas de la época de masas (1980-1930), las selectivas del exilio republicano y las migraciones tardías (1946-1960); en ambos sentidos, las migraciones de retorno. Si bien ninguna de las investigaciones revisadas echa mano del enfoque de espacios transnacionales, sí apuntan a elementos relevantes que permiten entender la configuración de un espacio hispano-argentino o argentino-español como fruto de un proceso histórico en el que los intercambios migratorios ocupan un lugar relevante. Se cierra con unas reflexiones sobre la historia reciente de Argentina desde la mirada de los citados estudios sobre migraciones y exilios.

Palabras clave: Historia reciente, Argentina, España, migraciones, exilios, espacios sociales transnacionales.

MOLYNEUX, Maxine

JUSTICIA DE GÉNERO, CIUDADANÍA Y DIFERENCIA EN AMÉRICA LATINA

Stud. hist., H.^a cont., 28, 2010, pp. 181-211

Este artículo hace un recorrido por las prácticas feministas ciudadanas y los estudios sobre género, justicia, ciudadanía y derechos en América Latina. La crítica al privilegio patriarcal realizada desde el feminismo expresa un deseo moderno de mayor libertad individual y reconocimiento colectivo. Unas peticiones que han producido tensiones y algunas contradicciones en relación a la cuestión de la «diferencia», especialmente en el encuentro con los pueblos indígenas. No obstante, el feminismo siempre se ha dedicado a lograr tanto el reconocimiento como la redistribución; si bien, ha alcanzado más éxito en los terrenos legales y políticos que en la redistribución de recursos públicos y privados. El análisis de los logros del feminismo en América Latina revela una historia de éxitos significativos, pero parciales; y una serie de desafíos para futuras investigaciones al respecto.

Palabras claves: Feminismo, Latinoamérica, Políticas de Igualdad, Movimientos Indígenas.

CALANDRA, Benedetta

UN TEMA «INCÓMODO E INDECENTE». EL DEBATE ALREDEDOR DE LA VIOLACIÓN SEXUAL EN EL CHILE POSTAUTORITARIO

Stud. hist., H.^a cont., 28, 2010, pp. 213-236

El ensayo intenta proponer elementos de reflexión alrededor de la violación sexual a las militantes políticas durante la dictadura del general Augusto Pinochet Ugarte (1973-1990). A una sintética descripción cuantitativa y cualitativa del fenómeno sigue un análisis de los distintos actores sociales que en el Chile postautoritario, según tiempos y modalidades distintas, identifican la violación como verdadera forma de tortura, aislándola a la vez de otras dinámicas represivas.

Se trata de una práctica estructural, de larga duración, evidente en la violencia doméstica y ya difundida en el país mucho antes del golpe, que en la especial coyuntura a partir de 1973 se entremezcla con la violencia política, propagándose en la esfera pública. Hasta hoy la elaboración del tema, sea a nivel individual sea en el debate público, se presenta difícil y controvertida: tal vez uno de los temas más espinosos que destaca en la 'historia del tiempo presente' chileno.

Palabras clave: Chile, violencia, mujeres, derechos humanos, violencia sexual, violación.

GIL LÁZARO, Alicia

CRISIS, XENOFOBIA Y REPATRIACIÓN. LOS INMIGRANTES ESPAÑOLES EN LA CIUDAD DE MÉXICO, 1910-1936

Stud. hist., H.^a cont., 28, 2010, pp. 239-273

A partir de una reflexión inicial acerca de la incidencia de la crisis económica actual en las poblaciones migrantes, este texto propone una mirada comparativa al pasado a través del estudio de las circunstancias que rodearon la presencia de los inmigrantes españoles en la capital mexicana durante la Revolución y hasta la crisis de los años treinta.

Se exploran tres líneas de análisis esencialmente: la estrecha relación entre la expansión de la crisis y el aumento de las restricciones en las políticas migratorias por parte de los Estados receptores de inmigración; el crecimiento paralelo de actitudes xenófobas en las poblaciones de dichos Estados y, finalmente, el retorno al lugar de origen como una de las estrategias esenciales desarrolladas por los inmigrantes para enfrentar las crisis recurriendo para ello a las redes sociales y asociativas tejidas en el contexto receptor.

Palabras clave: Crisis económica, movimientos migratorios, xenofobia, revolución mexicana, gran depresión, retorno de la emigración, repatriación.

ZAMORANO BLANCO, Víctor D.

INMIGRANTES INDESEABLES: ESPAÑOLES EXPULSADOS DE RÍO DE JANEIRO, 1907-1930

Stud. hist., H.^a cont., 28, 2010, pp. 275-307

Este artículo expone la situación de un grupo de inmigrantes españoles radicados en Río de Janeiro en el primer tercio del siglo XX que fueron afectados por la llamada *Lei Gordo* (1907), que regulaba la expulsión de extranjeros indeseables de Brasil. Nuestro objetivo es doble: por un lado, examinar cómo intervinieron en este proceso algunos factores de exclusión social, especialmente las condiciones habitacionales y laborales que estos inmigrantes enfrentaban; y por otro, analizar quiénes eran estos *indeseáveis* y cómo llegaron a ser categorizados como tales.

Palabras clave: Río de Janeiro, *República Velha*, inmigración española, exclusión social, procesos de expulsión.

PUIGSECH FARRÀS, JOSEP

ENTRE EL EJÉRCITO DEL COMINTERN Y LA SOCIEDAD ANTIFASCISTA: LA TRAYECTORIA DE GIUSEPPE DI VITTORIO EN EL DEBATE SOBRE LA NATURALEZA DE LAS BRIGADAS INTERNACIONALES
Stud. hist., H.^a cont., 28, 2010, pp. 309-327

El debate historiográfico sobre la naturaleza de las Brigadas Internacionales durante la Guerra Civil Española de 1936-1939 se encuentra hoy día fracturado entre las tesis favorables a su sumisa supeditación a los intereses del partido-Estado Soviético y aquellas que apuestan por otorgarle un cierto grado de autonomía y una importante dosis de solidaridad. Sin embargo, este debate dispone de una nueva fuente de análisis gracias a la trayectoria de uno de los máximos dirigentes del citado cuerpo internacionalista, Giuseppe Di Vittorio. El histórico militante antifascista italiano generó una amplia y controvertida actividad durante los meses que estuvo presente en la República Española, entre octubre de 1936 y febrero de 1937. Así, ocupó el tercer lugar en el escalafón directivo de la sede española de las Brigadas Internacionales en Albacete, participó activamente en la defensa de Madrid, desarrolló una intensa capacidad propagandística para difundir las Brigadas Internacionales entre la población civil republicana, protagonizó diferentes conflictos políticos y personales con otros miembros del aparato brigadista y fue retirado del territorio republicano en extrañas circunstancias. Así, pues, su amplia y variada actividad al frente de las Brigadas Internacionales le convierte en un protagonista privilegiado para analizar la naturaleza de las Brigadas Internacionales.

Palabras clave: Debate historiográfico, Brigadas Internacionales, Giuseppe Di Vittorio, antifascismo, Internacional Comunista, guerra civil española.